



Contact presse :

Sacha Benhamou

06 13 94 06 13

sacha.benhamou@generationlibre.eu

Paris, le 7 novembre 2024

[Publication] Carbone : GenerationLibre propose une tarification socialement juste et acceptable

GenerationLibre publie un nouveau rapport « *Mieux que la planification : le prix du carbone et un revenu climat - Pour une écologie de la liberté* » dans lequel ses quatre auteurs proposent une solution ambitieuse et globale au problème climatique : remplacer la planification écologique par une tarification générale du carbone dont les recettes seraient redistribuées en un revenu climat, dans la droite ligne de notre position historique en faveur du revenu universel.

Cette proposition est d'abord un choix politique et philosophique : concilier notre survie collective face au défi climatique et la sauvegarde de nos libertés individuelles contre une planification qui implique une très forte centralisation de l'autorité et une intervention permanente dans les choix individuels.

« Si l'on accepte un discours où le combat rythme l'échange international et la terreur du 'collapse' dicte les comportements des agents économiques comme des citoyens, alors le débat politique se trouvera accaparé par ceux qui le poussent à son extrême logique, à savoir la coercition généralisée, qui correspond à terme, de proche en proche, à la planification (sauf à ce qu'elle reste exclusivement indicative). Tout serait à terme considéré comme guerre : commerce, valeurs, échange, etc. Les marchés relativement ouverts risqueront de disparaître, et seuls quelques savants persisteront à croire au libre-échange. Or, comme disait Paul Krugman : 'ce serait dommage parce que, malgré leurs défauts, ces professeurs ont raison'. »

Gilles Campagnolo

A fortiori, le prix du carbone est un moyen plus efficace pour inciter les producteurs à faire le choix de la transition écologique et les consommateurs celui de la consommation responsable. Le prix du carbone permet de substituer une règle simple générale et au maquis de normes tatillonnes et sectorielles qui prévalent aujourd'hui dans nos politiques climatiques, faisant écho à cet autre combat historique de GenerationLibre : la simplification.

**Contact presse :**

Sacha Benhamou

06 13 94 06 13

sacha.benhamou@generationlibre.eu

« La fiscalité environnementale est l'outil le plus efficace pour atteindre nos objectifs. Contrairement aux idées reçues, elle protège le pouvoir d'achat en minimisant le coût social par tonne de CO2 évitée. Sa vertu ne repose pas sur les dépenses, mais sur les incitations et l'alignement des intérêts individuels aux intérêts climatiques. Elle conduit les investisseurs, les entreprises et les consommateurs à faire les meilleurs choix pour minimiser leur empreinte carbone. »

Guillaume Bullier

Cette proposition est assortie d'une redistribution à travers un revenu climat, sur le modèle du revenu universel, dont bénéficieraient tous les citoyens.

« Le prix du carbone est souvent perçu comme une pression fiscale supplémentaire, d'où son rejet. Afin de le rendre plus acceptable, nous proposons de redistribuer intégralement les recettes associées sous forme d'un revenu climat universel. Ceci permettrait d'accroître le niveau de vie des ménages les moins aisés, moins pollués, tout en améliorant l'adhésion des citoyens aux politiques climatiques. »

Guillaume Bazot

« S'il a le mérite d'exister et d'envoyer un signal prix des émissions de gaz à effet de serre nécessaire pour relever le défi du réchauffement climatique, le marché du carbone européen peine encore à induire les investissements bas carbone attendus. Le risque d'incohérence temporelle dans la régulation de ce marché est identifié comme une cause vraisemblable de cette faiblesse. Pour y remédier et assurer une plus grande crédibilité du signal prix du carbone, nous proposons de confier la mise aux enchères des quotas à une institution de régulation ou "banque centrale du carbone" dont la mission serait définie par le pouvoir politique mais dont l'action serait menée de manière indépendante tout en rendant compte devant le pouvoir politique. »

Marc Baudry

Les propositions du rapport :

1. Un marché du carbone européen unique pour toutes les émissions de gaz à effet de serre.
2. L'instauration d'une Banque Centrale du Carbone pour stabiliser et donc crédibiliser la politique de quotas.
3. Pour les émissions non soumises au marché de quotas, la consolidation de la taxe carbone nationale indexée sur le prix des quotas et associée au retrait des quotas correspondants.



Contact presse :

Sacha Benhamou

06 13 94 06 13

sacha.benhamou@generationlibre.eu

4. La suppression progressive de politiques de subventions à l'abattement des émissions et de planification.
5. La redistribution de l'intégralité des recettes de la tarification carbone aux citoyens par l'intermédiaire d'un revenu climat universel.

Préfacé par l'économiste **Christian Gollier, président de la Toulouse School of Economics**, ce rapport à quatre mains a été écrit par **Marc Baudry**, professeur des Universités en Sciences Economiques à l'Université Paris Nanterre, et responsable du pôle "tarification du CO2 et innovation bas carbone" à la Chaire Economie du Climat, **Guillaume Bazot**, économiste et Maître de conférences à l'Université Paris 8, **Guillaume Bullier**, expert GenerationLibre et ingénieur spécialiste de l'énergie et des enjeux de tarification, et **Gilles Campagnolo**, directeur de recherche titulaire au CNRS au Centre de philosophie contemporaine de la Sorbonne.

-

« De toutes les politiques climatiques possibles, la tarification du carbone avec redistribution, comme les auteurs de ce rapport le propose, offre de loin les meilleurs résultats. La préservation des marchés comme moteur de notre prospérité collective est en danger quand nous rejetons la tarification du carbone, parce que les alternatives imposent toutes, d'une façon ou d'une autre, une limitation de nos libertés individuelles et de l'esprit d'entreprise. En remplaçant la taxe carbone par des normes, des interdits, des obligations et des subventions ciblées, c'est un peu dans cette direction que l'on va, comme l'explique très bien Gilles Campagnolo dans ce rapport. Est-ce vraiment ce que nous voulons ? »

Christian Gollier

« L'écologie nous impose de bâtir des politiques publiques pour l'ensemble des écosystèmes et non pas seulement pour la réduction des émissions de CO2. Mais en la matière, beaucoup reste à faire. »

Christophe Seltzer, directeur de GenerationLibre

À PROPOS DE GENERATIONLIBRE

GenerationLibre est un think tank indépendant de tout parti politique. À travers ses publications, GL poursuit trois objectifs : vivre et laisser vivre, pour permettre à chacun de définir ses propres valeurs dans une société ouverte ; briser les rentes, parce que la libre concurrence des échanges comme des idées est le meilleur moyen de contester l'ordre établi ; penser le progrès, pour que les innovations technologiques demeurent au service de l'individu.